
 
为什么做CSA？ 
最初的想法： 
1、因为是没有人干过的事情； 
2、说不定可以赚很多钱； 
3、增加自家的收入同时可以保证全家人的健康； 
4、对CSA的理解更多停留在直销上。 
做了三年后发现： 
1、村子里十字花科菜发生根瘤病，不用农药化肥后，病情得到控制，

并逐渐消除； 
2、土地。 
农药化肥种植出来的菜死僵死僵的，植物根系不发达；生态种植改良

土壤，甚至可以种出比农药化肥还要好看的菜，充满活力与生机。 
3、与消费者交流后，发现有这么多人认可我们，使我们更有信心继续

种植； 
4、城里人对农户的看法从开始的“农老二”到非常佩服和感谢生态种

植农户；农民和市民建立平等的交流； 
5、从配送的过程中发展了许多城市里的朋友，我们相互帮助：举例：

闫姐、郑姐、敬姐、严主任。 
6、生活方式真的转变了：基本很少在外买东西，菜、肉自己都有，还

开始做农副产品；少油、少盐、不吃味精。 
这也是一种生活方式的抉择： 
1、最早在村里背靠黄土使用化肥农药单一种植蔬菜，菜贩子来地里收

菜，菜价很便宜，生活很艰辛； 
2、后来觉得还不如在攀枝花开店收菜来卖，自己当菜贩子，就不用那

么费力不讨好地种地了；这种方式可以赚得到钱，并不轻松，同时逐

渐发现生活变得被动了：得靠别人种得菜来销售，不稳定；早出晚归

，无法照顾家，赚钱影响了生活，离本来的田园生活越来越远； 
3、到广西看到刘义兵艰辛从事生态水稻种植；去成都了解了无公害蔬

菜、绿色蔬菜和有机蔬菜的市场情况；去郫县学习了解了CSA;于是决

定回到土地上自己种植生态菜，并直接卖给消费者。作为现代农民要

有自己的事业，摆脱停留在社会最底层的现状，并过上可持续的生活

才可以。 
为什么下一代也要留在农村？ 
1、现在的农村生活很苦，庄稼不好种，下一代应该比自己生活更好，

所以大家都希望自己的孩子能通过学习跳到城市里去生活； 



2、CSA已经可以当成一种事业来做了，是可持续的发展道路，所以才

有土地和希望留给下一代。 
 
中国农村农民发展的抉择 
1、提高农民素质，培养学习的习惯，建立与外界互动的平台； 
2、农民需要合作起来才可以将土地联合，人才团结，平等地与其它团

体交流； 
3、生态农业改变了生活习惯，尤其是劳动习惯的改变带来了全新的生

活和创新精神； 
4、家庭关系发生了变化，全家人齐心协力才可以可持续生活； 
5、价值观的建立，除了挣钱，还有很多东西。。。 
 


